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彭先觉 核武器理论研究和设计专家 。
１９４１年 ９ 月 １６ 日出生于湖南省湘潭县 。 １９６４
年毕业于哈尔滨军事工程学院 。中国工程物理
研究院科技委主任 ，研究员 。 长期从事氢弹次
级的理论研究和设计工作 ，是我国第一 、第二代
核武器多个重要型号氢弹次级的理论设计 、试
验和定型工作的主要组织领导者之一 ，为我国
在这一理论上达到世界先进水平做出重要贡

献 。 参与了“八五”核试验规划和各次核试验方
案的制定 。 获国家科技进步奖一等奖 ２ 项 、二
等奖 １ 项 ，部委级科技进步奖一等奖 １ 次 。
１９９９年当选为中国工程院院士 。

我出生在一个农民家庭 ，自幼家境贫寒 。
祖父年迈 ，父亲体弱 ，家里人口多 ，只能勉强维
持生计 。我出生时 ，祖父已经 ６０ 岁 ，他为人正
直 ，敢于伸张正义 ，读过两年私塾 ，参加过 １９２７
年的农民协会 ，在当地颇受人尊敬 。 我的名字
就是祖父取的 ，估计是受了孙中山辛亥革命的
影响 。 父亲也读过几年私塾 ，人还算聪明 ，会写
文章 ，字写得漂亮 。 我 ５ 岁时 ，祖父教我读“三
字经” ，也讲一些劝人向善 、因果报应的故事 。
这时 ，我已开始帮家里砍柴 、放牛 ，虽然小孩子
天性贪玩 ，但家境如此 ，也能把帮助家庭当作自
己应尽的责任 。 我从小学到高中毕业一直走
读 ，每学期开学时 ，常为几块钱学费而犯难 ，这
时只有靠母亲去亲戚家借贷 。 我的中小学实际

是在一种“半工半读”状况下度过的 ，其所以成
绩还算勉强 ，主要是靠认真听讲加上一点小聪
明 。 在中学时代 ，除学到一些基本科学知识之
外 ，我认为最重要的收获是 ，通过中国近代史的
学习 ，我初步树立了要报效国家 ，要使祖国强盛
而永远不再受人欺凌的志向 。

１９５９ 年 ，我幸运地考上了哈尔滨军事工程
学院 。 学校对学生十分关怀 ，十分爱护 ，但同时
又要求严格 。 老师教书育人 ，认真严谨 。 同学
个个奋发向上 ，学习努力 ，互助友爱 。 这里环境
优美 ，学风纯朴 ，是青年学子学习成长的好去
处 。 哈军工的五年 ，是我真正长知识 ，思想品德
得到很好锻炼的五年 。

大学毕业后 ，我被分配到核工业部九院理
论部工作 ，从此与核武器结下了不解之缘 ，也开
始了我终身不悔的科学研究生涯 。理论部是我
国核武器理论研究和物理设计的场所 ，这里聚
集了我国在理论物理 、原子核物理 、流体力学 、
计算数学等领域一批著名的专家学者 。 他们热
情洋溢 ，壮志凌云 ，夜以继日地探讨着原子弹 、
氢弹的奥秘 ，决心早日打破美 、苏的核垄断和核
讹诈 ，要为中华民族自立于世界民族之林作出
自己的贡献 。 在他们的努力之下 ，１９６４ 年成功
地爆炸了我国第一颗原子弹 ，让世界震惊 ，国人
振奋 ，华夏子孙扬眉吐气 。 紧接着只用了两年
零两个月的时间就成功地进行了氢弹原理试

验 ，并赶在法国人面前爆炸了氢弹 。 理论部是
我国核武器研制的龙头 ，我国核武器技术只用
了 ４０多次核试验 ，经费只用了美国的百分之
二 ，就基本达到或接近了世界先进水平 ，理论部
是最重要的贡献者 。我以能成为这个集体中的
一员而感到无比自豪 。 到理论部后 ，我分到由
周光召 、苏肇冰领导的氢弹原理探索小组 。 在
老同志的指导和帮助下 ，学习如何做科研工作 。
首先 ，我们学习了有关基础知识 ，如辐射流体力
学 、等离子体物理 、爆轰力学 、流体力学等 。 原
子核物理和中子物理在学校都学过 ，因此工作
上手较快 。我也十分注意学习老同志分析解决
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问题的方法 。 在这个组的两年 ，为我后来的工
作打下了良好的基础 。 １９６８ 年 ，我开始参与核
武器型号的物理设计 ，从 １９６９ 年开始担任氢弹
次级（也称氢弹主体 ，是氢弹爆炸威力和杀伤破
坏效应的主要来源）设计组组长 ，并长达 １６ 年
之久 。 该组在部 、室领导的指导和支持下 ，在其
他兄弟组的帮助下 ，成功地设计了几个重要型
号和试验装置的次级 ，且技术上有重要创新和
进步 。 该组还通过探索 ，提出了氢弹次级小型
化和高比威力的技术途径 ，并最终被确认 。 此
外 ，该组还对一些特殊性能核武器进行过探索 ，
对其设计途径也提出了有益的看法 。 应该说该
组的工作富于探索和创新精神 ，对我国核武器
技术的发展做出了贡献 。

１９８４ 年后 ，我逐渐进入技术领导层 ，先后
担任过室主任 ，所副总工程师 ，副所长 ，核试验
专家组组长（两组长之一） ，院副总工程师 ，院科
技委副主任 、主任等 。但始终主要考虑 、研究的
问题还是核武器技术的发展 。 在完成了小型氢

弹的原理试验之后 ，１９９０ 年受院科技委的指
派 ，担任第三代核武器（核定向能武器）技术探
索组长 。 我们很快组织了队伍 ，调研了美国所
鼓吹的第三代核武器的情况 ，并对一些可能的
关键技术展开了分析研究 。 经过三四年的努
力 ，我们对技术前景作出了较明确的评估 ，并指
出在这个过程中提出的一种装置会有新的应用

可能性 。
在研究核武器军事应用的同时 ，我也十分关

注核爆炸技术的和平利用 。我认为 ，核爆炸技术
能够为人类未来的生存和发展做出贡献 。 主要
应用方向是核爆聚变电站 、超大型开挖工程和防
止小行星撞击地球 。经我和我的课题组研究 ，在
核爆聚变电站中可以实现烧氘（即无需用锂 － ６
造氚） ，可以安全地把核爆炸能转变为热能和电
能 ，可以实现核燃料的循环和增殖 ，可以把人类
供能的时间延长至万年以上 。它是目前各类聚
变能源中最为现实的一种 。我衷心希望 ，利用核
爆炸技术为人类服务的日子会早日到来 。
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